LE JACQUET VENDÉEN

Bulletin de l'association vendéenne des pèlerins de saint Jacques N° 3 septembre 2001 siège 10, rue du Vrizon 85490 Benet **02 51 00 95 74**

LE MOT DU PRESIDENT

La rentrée vient d'avoir lieu pour tout le monde, les actifs, les retraités, les écoliers. Chacun a retrouvé ses habitudes avec j'en suis sûr la tête encore pleine de cette marche que vous avez dû faire ou que vous projetez de faire dans un avenir plus ou moins proche vers le tombeau de Monsieur Saint Jacques.

Ce bulletin n'était pas prévu. Mais il y a un certain nombre de nouvelles qu'il est bon de vous transmettre et

j'ai jugé qu'il était utile d'en faire un numéro spécial, juste après les vacances.

Tout d'abord, l'Union avance et a édité en Juin son bulletin n°4, Vous le trouverez dans ce numéro. Il

contient un grand nombre d'informations intéressantes

Notre association grandit. Nous avons accueilli dans notre sein, depuis novembre 51 nouveaux membres, nous leur disons bienvenue à eux et à leur famille. Notre effectif s'élève actuellement à 154 personnes contre 103 précédemment. Vous aurez sous ce pli la liste à jour ces derniers jours.

Nous devons, maintenant que nous sommes une grande famille, continuer à œuvrer pour remplir les buts que nous sommes donnés dans nos statuts. Il est important que ceux qui ont des possibilités à nous être utile grâce à leur expérience ou leurs connaissances viennent nous aider.

Article 2 - Buts

Cette association a pour buts de :

- réunir les Vendéens ayant parcouru l'un des Chemins de Compostelle.

- aider les candidats au départ par des conseils.

- accueillir des pèlerins en route vers Compostelle qui demandent l'hospitalité.

- promouvoir la renaissance des anciens itinéraires en liaison avec les associations voisines.

Elle entend demeurer indépendante de toute hégémonie, et ne pourrait se fédérer qu'auprès d'une fédération régionale ou nationale poursuivant les mêmes buts que les siens, et respectueuse de son autonomie.

Elle participera ou encouragera toute manifestation en l'honneur de Saint Jacques

Au niveau national, le territoire des Pays de Loire est pauvre. il me semble utile pour plus de facilité de fonctionnement de faire une association régionale sur. Nos membres débordent très largement notre département, avons de très nombreux membres en Loire Atlantique et en Maine et Loire, nous en avons quelques uns en Mayenne et dans la Sarthe. Il faudrait que des volontaires se fassent connaître pour que nous puissions avancer

Notre sortie d'octobre est à la Tardière, nous vous demandons de nous faire parvenir le plus tôt possible votre bulletin d'inscription que vous trouverez joint à ce bulletin. J'espère que nous serons nombreux à parcourir une petite partie de notre « Chemin Vendéen » dimanche 28 octobre.

NOUVELLES DE NAVARENX

Nous apprenons que le père Sébastien Ihidoy, curé de Navarrenx, qui nous accueillait depuis vingt ans vient d'être nommé curé modérateur à la paroisse Saint Jean Baptiste de Basse Soule-Mauléon. Il a rejoint celle ci le 9 septembre dernier., Pour ceux qui veulent lui manifester leur sympathie, une adresse :

Sébastien Ihidoy, Presbytère, avenue de Mayties ; 64130 Mauléon.

REFLEXION SUR L'EVOLUTION DES MENTALITES...

Jacques Clouteau dans son livre « il est beau le chemin semé d'épines et d'étoiles » nous vantait le petit gîte situé 5 km après Saint Jean Pied de Port. Les choses ont terriblement évoluées. Les Pèlerins se sont au fil des ans énormément multipliés. L'argent commence à tout gâter.

Cet été une pèlerine harassée a demandé l'autorisation de s'arrêter pour dormir deux heures en début d'après midi. Il lui fut demandé le prix d'une nuitée complète...

Une autre pèlerine demandant à la propriétaire du gîte, qui descendait faire des courses à la ville, de profiter de la voiture. Elle s'est vue demander 30 francs ainsi qu'à ses trois compagnes....

Lorsqu'il n'y a plus que l'argent qui compte, tout est bon pour en faire. A son âge, cette dame, n'emportera pourtant pas son argent dans sa tombe! Soyez vigilent

Encore à Saint Jean Pied de Port, une chambre d'hôte rue de la Citadelle (n° 12 du MMDD) fait payer 20 F une soupe le soir, mais ensuite elle s'invite sans façon et se fait nourrir par les pèlerins... Si on ne lui réclame pas de suite, le soir, son carnet de pèlerin, il peut se « perdre »et on risque de devoir en racheter un autre à Roncevaux... ce qui efface tous les souvenirs depuis le départ du Puy. Demander à Léon Lebaupin...

ASSOCIATION VENDEENNE DES PELERINS DE SAINT JACQUES, 10, rue du Vrizon, 85490 Benet

1

NOUVELLES DE COMPOSTELLE

Voici un extrait des renseignements reçus du bureau d'accueil des pèlerins à Santiago :

Pendant le mois d'Août 19.836 pèlerins ont été reçu au Bureau d'Accueil des Pèlerins. Pendant la même période de l'an 2000, le numéro de pèlerins fut de 17.659, ce qui suppose une augmentation du 12,3%. Le dernier mois de Juillet, 15.198 pèlerins sont arrivés au Bureau d'Accueil.

Entre ces pèlerins, 11.767 sont des hommes (59,32%) et 8.069 des femmes (40,68%). 15.730 (79,30%) sont arrivés à pied, 4.051 (20,42%) en vélo et 54 (0,27%) à cheval et un pèlerin handicapé sur sa chaise.

Nationalités des pèlerins. Espagnols: 14.807(74,65%); la plupart des pèlerins provient des régions de Madrid, 2.623 (17,71%); Catalogne, 2.500 (16,88%); Valence, 2.179 (14,72%); Pays Basque, 1.508 (10,18%); Andalousie, 1.309 (8,84%); Castille et Leon, 1.041 (7,03%); les suivantes régions les plus nombreuses sont les communautés de Galice, Castille-La Manche, Murcia, Aragon, Extremadure...

Étrangers : 5.029 (25,35%); la plupart des pèlerins provient de l'Italie, 1.746 (7,44% de la totalité des pèlerins); suivie par La France, 948 (4,78%) ; L'Allemagne, 648 (3,27%) ; Le Portugal, 385 (1,94%) ; La Belgique, 238 (1,20) ; L'Autriche, 183 (0,92%) ; Le Royaume Uni, La Hollande et les Etats Unis et d'autres endroits jusqu'à 61

pays différents.

Lieu de départ .La plupart des pèlerins qui sont arrivés pendant le mois d'Août ont commencé leur chemin à Sarria, avec 2.767 pèlerins (13,95%); Roncevaux, avec 2.564 (12,93%); O Cebreiro-Pedrafita, avec 2.087 (10,52 %); Ponferrada, avec 1.999 (10,03%); León, avec 1.782 (8,98%); Astorga, 1.319 (6,65%); Saint Jean Pied de Port, avec 1.097 (5,53%); Burgos, avec 691 (3,48%) et comme ça jusqu'à 88 différents lieux de départ. Parcours. Le chemin parcouru par la plupart des pèlerins a été le Français avec 17.903 pèlerins (90,26%); le Chemin Portugais a été choisi par 822 (4,14%), suivi par le Chemin du Nord avec 774 (3,90%); la Voie de l'Argent avec 313 (1,58%) et le Chemin Anglais avec 24 (0,12%).

Ces résultats laissent rêveurs...

NOTRE CONCOURS PHOTOS

Vous vous souvenez, nous avons tous parlé d'un concours de photo...

Il serait intéressant que vous montriez votre intérêt pour les actions de l'association. Jusqu'ici, nous ne croulons pas sous vos œuvres d'art... mais vous avez eu les vacances, la pluie, le vent, les ennuis, le temps qui passe si vite... Je suis sûr que vous vous dites tous les matins « il faut que j'envoie mes photos à Michèle pour le concours. »

Vous savez que ce travail nous aidera à faire un inventaire des souvenirs jacquaires de notre département. C'est donc aussi une œuvre utile pour notre association.

Je vous rappelle les conditions de ce concours :

NOTRE CONCOURS PHOTOS

<u>PARTICIPANTS</u>: ce concours est ouvert à tous les membres de l'association.

SUJET: un monument ayant un rapport avec Saint Jacques en Vendée tel que:

vitrail; croix; peinture; monument; église; hôpital; maladrerie etc.

SUPPORT: papier mat NOIR OU COULEUR: (au choix)

FORMAT: 10 x 15

RÉFÉRENCES :les photos devront mentionner

- les références exactes du sujet
- sa situation géographique,
- _ éventuellement un brin de son histoire.
- le nom et l'adresse de l'auteur

TROIS PHOTOS MAXIMUM par PARTICIPANT

ENVOI: les photos seront à acheminer à la secrétaire :

Michèle Launois 29 rue de la Sauvronne 85100 LONGEVES

<u>DERNIER DELAI</u>: <u>LE LUNDI 8 OCTOBRE 2001</u>

RESULTATS : le gagnant sera désigné à notre rencontre du 27 et 28 octobre 2001

par une commission composée de 6 personnes adhérentes nommés par le bureau

A VOS VISEURS!

LA VIE DE L'ASSOCIATION

Merci à

Hélène et Gilles Lavergne, partis le 7 juillet en tandem de leur domicile de 44680 Saint Mars de Coutais, arrivés le jour de la Saint Jacques à Compostelle..

Daniel et Marilène Hochart, partis de Saint Jean Pied de Port le 1° juillet arrivés à Santiago le 29 juillet Pensent faire le Puy saint Jean Pied de Port l'an prochain.

Jacques Belliot et son épouse nous relataient par courriel le 26 mai leur problèmes sur le chemin en France et leur arrêt forcé à Logroño. Souhaitons leur que l'an prochain sera meilleur.

Alain Michel et Michel Roland, deux pèlerins partis du Mont Saint Michel vers Saint Malo qui ont passés une nuit à Benet. Ils ont envoyé des cartes au long de leur trajet. Alain Michel, qui fait le retour et que j'ai croisé un beau matin en Espagne, était dans le Gers le 08 septembre. Il sera probablement parmi nous à la Tardière.

Annie Massias partie le lendemain de l'enterrement de son oncle, nous a envoyé tout au long de son chemin des cartes pleines d'espérance. Nous lui souhaitons la paix et la joie.

Céline Loizeau et Daniel Ingremaud heureux d'arriver à Figeac, but qu'ils s'étaient fixés

Jean Dixneuf a dû supporter la neige à la Crus de Ferro et au Cebreiro et a eu des engelures... aux oreilles... Bernard Ducept et Serge Couturier, sont allés partager sur le prolongement du « camino Francès » au Burkina Faso en vue d'aider à faire des dispensaires, maternités, bibliothèque...

Tous nous ont fait l'amitié de nous envoyer une carte. Nous sommes heureux qu'ils aient pensé à nous tenir au courant de leur pèlerinage et aurions aimé avoir des nouvelles de la soixantaine de pèlerins de notre département partis cette année...

La famille Dix neuf et Jean Grenapin (notre hadj) se sont retrouvés à Saint André des Eaux le 15 juillet dernier après une messe à l'abbatiale de Guérande et ont partagés un repas commun chez Maryvonne Lemoine, organisatrice de cette journée qui portait sur les retombées religieuses d'un pèlerinage vécu avec une foi intense. Ils étaient quatre vingt trois venus de la France entière.

Notre secrétaire Michèle Launois, qui avait été hospitalière l'an dernier à Conques a de nouveau offert son temps comme hospitalera à Roncevaux pendant une quinzaine de jours. Ceux qui seraient intéressés pour consacrer un peu de temps pour partager avec les pèlerins de cette manière peuvent s'adresser à elle.

Michel Rouault accompagné de Jean Grenapin, Jean Fardet et Geneviève Lebaupin ont représentés l'association les 15 et 16 septembre, journée du patrimoine, à la commanderie des templiers de la Touche Maurice à la Réorthe 85250.

UN BEAU MOYEN DE PARTAGER...

Madeleine Papin a créé l'association « La Main tendue ».

La main tendue a pour but d'aider les malades atteints du cancer ou du sida

La main tendue se veut une aide morale pour les familles des malades, dont certaines cumulent les difficultés : chômage isolement, problèmes financiers.

La main tendue, ce sont des malades (cancer ou sida) qui veulent vivre leur maladie dans de meilleures conditions grâce à ce traitement. Ils sont de Lyon, Paris, Dijon, Nice, Poitiers, ce Bretagne, de Vendée, des Charente. etc.

La main tendue c'est un lien entre les malades et biens portants, une écoute, un courrier abondant, et de nombreux mercis...
Voici un poème tiré du livre Paroles de vie livre dont la vente bénéficie à l'association.

Chemins de Compostelle!.

Le 2 M ai 1999

Nous avons marché...

Ce dimanche ensoleillé nous sommes partis.
Laissant là la routine des jours et nos soucis.
Nous avons quitté nos maisons pour d'autres horizons.
Chacun de nous portait au fond du cœur...
Un besoin de retrouver son corps... une recherche du bonheur
Prendre du temps pour respirer dehors.
Ouvrir les yeux d'un peu plus près sur la nature.
Aller plus loin. Sur les chemins de l'aventure
Vers Compostelle, sac au dos. bâton à la main.
Nous nous sommes faits "pèlerins".

Nous avons marché...

Dans les petits sentiers ou le long des grands chemins.

Nos veux yeux ont vu la petite fleur éclose du matin.

Les genêts roses, jaunes ou blancs.

La source au creux de la petite pierre arrosant les primevères du printemps...

Dans l'arbre, l'oiseau chantant la beauté du moment. Le coucou lui répondant. Au passage la petite chapelle coiffée d'un clocheton Pour l'angélus, sonnant le carillon. De toutes ces beautés notre regard a été émerveillé

Notre marche est devenue démarche...

Dans le silence pour se retrouver soi-même...

Marchant au pas de son voisin, sa voisine, dans la simplicité, Vers le même but... chemin de nos diversités...

Nous avons marché...

Là où d'autres sont déjà passes Foulées mesurées ou allongées. Chemins faits de descentes et de montées. Pluie ou soleil, ciel sombre ou éclairé. Ensemble nous avons avancé.

L'humble marche du pèlerin nous a faits frères.

Dans la même prière.

C'est tout cela marcher pour mieux se retrouver.

Toucher au but le cœur battant
Sur le parvis de la cathédrale
Rejoindre tous les autres pèlerins
Venus depuis la nuit des temps.
Des chemis de Compostelle vers Saint-Jacques.

On n'en revient jamais comme avant.

Quelque chose change du dedans.

Là est. la vrai valeur du chemin Pour éclairer nos vies... demain.

Madame Madeleine Papin 16, rue du Chatenay 85120 la Châtaigneraie 02 51 69 65 07 On peut lui acheter son livre à son adresse :

Poème transmis par Pierre Floc'h le 16 05 2001 par courrier.

LA LETTRE DE L'UNION

Juin 2001 numéro 4

bLe débat est ouvert sur l'hospitalité et l'éthique du Il sera approfondi, merci de vos apports. chemin propre aux associations.

L'HOSPITALITE

de don José-Ignacio. Ceci a surpris et choqué plusieurs lecteurs, en particulier des hospitaliers de transport. Le piéton pèlerin arrivant en fin qui, eux, cyclistes. "C'est ce que j'avais retenu des paroles accueillis avant lui des automobilistes ou des d'après-midi ne devra donc pas s'offusquer de voir d'être offerte à tous ceux qui se présentent dans les de l'hospitalité bénévole qui a été proposée est mon compte-rendu, j'avais écrit : " la philosophie numéro 3 a ouvert un débat sur l'hospitalité. Dans A la suite de la rencontre de Conques, la Lettre P.T. de Toulouse: gîtes quels qu'ils soient et quel que soit leur mode marcheurs. En témoigne cet extrait d'une lettre de s'efforcent de donner une priorité aux

gravement ! " de notre chemin ou de le voir dénaturé coches de appuyo, au risque de vouloir la "mort' que nous, modestes hospitaleros qui ne pouvons laisser transformer les entrées en parking de les refugios où je suis envoyé je n'accepterai de aux étapes du chemin. J'affirme que jamais dans de tous et figurant dans toutes les infos diffusées faut tenir une ligne de conduite connue, acceptée de la vie des refugios et nous savons qu'il nous mais nous vivons, nous, les réalités quotidiennes prétendre à avoir sa foi et sa générosité totale " apôtre " du chemin va toujours un peu plus loin Nous savons tous que José-Ignacio, guide et

propos de don Jose, me plaçant, par tempérament du côté du respect de la "règle " de priorité aux manquent pas de dire à ceux qui partent que " le Espagne", il m'a paru important de le faire savoir carnet de pélerin donne accès aux refuges en je n'ai pas entendu que cette règle ait été affirmée à Conques. Et comme nos associations ne marcheurs. Même si les hospitaliers l'appliquent compte à tous. J'avais ressenti négativement les sur ce sujet mais il me paraît bon d'en rendre L'A.G. a donné l'occasion d'un échange de vues l'esprit du chemin dont beaucoup se réclament est Je suis revenu de Conques avec le sentiment que que " le pélerin n'a aucun droit " (certains ajoutent

> de façon générale. était donnée aux automobilistes et aux cyclistes pas s'offusquer ". Je n'ai pas écrit que priorité rendu a simplement dit que " le pèlerin ne devait qu'il n'a que le devoir de remercier). Mon compte-

lettre " comme l'écrit encore P.T. suivis comme un guide spirituel qu'au pied de la les bulletins des hospitaleros doivent être plus don Jose-Ignacio dont " les excellents éditos dans préoccupent d'obtenir des clarifications auprès de responsables de l'hospitalité au sein du Bureau se Elle marque aussi un certain esprit du chemin. Les certain de l'avoir entendue au moins deux fois Quant à la phrase concernant le lit chez soi, je suis

lecteurs qui devineront ce que représente ce Un cadeau sera offert aux dix premiers

0,046481405713304493750045066

partir de septembre et dans la prochaine Lettre Pour les autres, réponses sur le site Internet à

recrute ... on recrute ... on recrute ... on recrut un webmaster

pourrait assurer bénévolement la maintenance et la Le Bureau aimerait trouver un pèlerin ou un ami qui mise à jour du site de l'Union.

INTERNET

nup://www.saint-jacques-france.org

Plus parlant qu'une documentation papier (qui nous coîterait fort cher), ce site présente l'Union, ses projets, ses travaux. Il est disponible partout dans le d'une communication habituelle. Le nombre d'échanges d'expérience et peut devenir le monde, et même dans les campagnes de France visites enregistrées sur les pages marquées est : avril : 365, mai : 686, juin : 796 et vous ? pour les adhérents isolés. Il est un instrument e de

Aller plus loin

chemin de Santiago à Padron, Murcia et au cap Finisterre est disponible à l'association des amis de La traduction d'un guide espagnol présentant le

Louis MOLLARET, président de l'Association de Provence-Alpes-Côte-d'Azur : relations avec les autres associations et animation acques TOLLET, président de l'Association de Rhône-Alpes : finances, site Internet de l'Union, chemins et relations avec la FFRP ouis MOLLARET, président de l'Association de Provencetion du Bureau de l'Union :

Odile EGELE, présidente de l'Association d'Alasse: démissionnaire à remplacer Denies PERICARD-MAE, Virogrésidente de l'Associations du Centre: rederable et culture. Pierre PRENAT, Président de l'association vendéenne des Amis de saint Jacques : information des pèlerins Jean BARRE, président de l'Association Champagne-Ardenne : socrétaire Marie-Françoise MIGEOT, présidente de l'Association du Gers : commun

RECHERCHE ET CULTURE Sauvegarde du patrimoine

préservé. recherche de solutions pour que ce patrimoine soit campagne de sensibilisation et participera à la éléments importants du patrimoine jacquaire de leur région en péril. Elle organisera à ce sujet une contribution à la sauvegarde du patrimoine Jacques de associations membres de signaler un ou deux jacquaire, l'Union demande à chacune l'effondrement de la voûte de la chapelle Saint-Nous avons été émus de la nouvelle Bordeaux. Pour apporter une des de

Pèlerinages et cultes locaux

à les faire mieux connaître en dehors du monde en retrouvant leur origine. contribuant à faire vivre de vieilles coutumes, voire de s'intéresser à l'histoire locale et de la diffuser en de Presse ou d'invitations. C'est une bonne occasion se dérouler le 25 juillet. Pourquoi ne pas contribue De nombreuses fêtes, marches ou pèlerinages von jacquaire ? Sans doute cela se fait-il déjà par voie

vérité première, sans fioritures et sans l'enjoliver après coup. Par contre dire en quoi ce "miracle" a seront brièvement rappelées. Croyant ou non croyant, peu importe le rédacteur, il faut que sans doute des pèlerins au long cours. Mais chacun est invité à raconter "son miracle", situé réceptif, beaucoup de ces miracles concerneront repères, on devient beaucoup plus sensible et miracle. Sur un chemin au long cours, hors de ses qu'il soit présenté comme tel. changé la vie du pêlerin, ou s'il s'agit d'un rêve, déroulement du pèlerinage dont les conditions chaque pèlerin s'est dit un jour ou l'autre c'est un Evenement marquant, l'évenement soit authentique et présenté dans sa géographiquement, dans le temps et dans le Récits de pèlerins fait majeur, rencontre,

electronique: recherche@saint-jacques-trance.org Envoyer vos récits de préférence par courrier

Une publication est envisagée pour Noël 2001 rédaction en 20 lignes (750 signes)

Saint Jacques 2004

et à divers partenaires potentiels. Il est présenté sur le site Internet. Ce projet a été envoyé à chaque association membre européen pour la prochaine année jacquaire. L'Union a lancé l'idée d'un grand projet culturel

L'idée d'une credencial européenne est évoquée Santiago, pourquoi pas ? nous en reparlerons

Voici le communiqué du responsable Amis de Saint Jacques en Corse

organisation satisfaisante pour tous. J'envisage de faire paraître un article avec photo sur Corse-matin pour faire connaître l'association et rassembler d'autre communauté. Il reste à mettre au point Jacques à vu le jour. Nous étions 14 personnes dont 10 considérer qu'une section corse des amis de saint ULTREIA Devillers j.p.dvs(a)infonie.fr tous pour se réunir à nouveau et faire vivre cette petite chez notre ami Moulis à ALERIA. Accord unanime de pélerins à s'être réunis autour d'une partie brochettes pèlerins ou futurs pèlerins bien amicalement Nous pouvons à partir de ce jour 20/05/01 une

Une soirée réussie à Paris

la première réunion organisée par les amis de saint Jacques d'Ile-de-France qui a connu un La paroisse Saint-Jacques-du-Haut-Pas a accueilli beau

A cette occasion, Pablo Nogueira a fait un exposé sur " la gestuelle du pèlerin d'hier et d'aujourd'hui Texte complet disponible sur Internet cathédrale de Saint-Jacques-de-

Haute-Marne ", dont le président est :

Jack Pêche, 588 avenue de la République 52100 Saint-Dizier 03 25 06 06 87 jack peche@freesbee.fr

L'Union a enregistré la demande d'adhésion d'une 21 em association " les amis de saint Jacques en

association " les amis de saint Jacques en

Extraits du rapport moral présenté à l'AG du 12 mai 2001

En ce sens nous travaillons à l'unité jacquaire en aussi entrepris de mieux nous comprendre, avec nos différences et nos complémentarités. L'Union ou réagi à l'ouverture du site Internet. Nous avons enquêtes sur le carnet de pèlerin, le livret d'accueil Environ la moitié des membres ont participé aux nous le pensions et appris à travailler ensemble important, parcouru du chemin, peut-être plus que année d'existence est d'avoir accompli un travail L'impression dominante au seuil de cette seconde d'ouverture et de respect mutuel. domination d'un groupe ou d'une tendance sur une d'atteinte. Unité ne signifie pas uniformité, France, même si elle paraît encore aujourd'hui hors accepter et faire l'effort de nous tolérer différents s'enrichit de nos diversités si nous savons autre. Nous continuerons à affirmer notre volonté